

18 DE SEPTIEMBRE, 2015



PRIMERAS PLANAS



ROMPEN CON VERDE POLÉMICO



POLEMIZAN PERITOS POR INFORME DE INNSBRUCK



PERITOS ARGENTINOS: LA IDENTIFICACIÓN DEL NORMALISTA, “DÉBIL”



CAE *EL GIL*, IMPLICADO EN EL CASO IGUALA



CAE EL QUE ORDENÓ “PULVERIZAR Y TIRAR AL AGUA” A LOS 43



CAE *EL GIL*, SICARIO CLAVE EN EL CASO DE LOS NORMALISTAS



DETIENEN A LÍDER DE *GUERREROS UNIDOS*



DEJA LA FED A LOS MERCADOS EN LA INCERTIDUMBRE



FED PROLONGA EL SUSPENSO



EL #2 DE GUERREO UNIDOS ACEPTA QUE SÍ ORDENÓ LEVANTAR A NORMALISTAS



CAE UNA *PIEZA CLAVE* DE CASO AYOTZINAPA



CAE PRESUNTO AUTOR MATERIAL DE ATAQUE A NORMALISTAS



¡30 AÑOS!



ARGENTINOS: NO ES DEFINITIVA IDENTIDAD



LA GENERALITAT RECLAMA A LAS EMBAJADAS APOYA PARA LA SECCIÓN

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Normalistas no quieren proyecto que les exige prepararse mejor

(...)Esto se dio a partir de que se creó la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**, les permitió aspirar a una licenciatura. Por lo que aparentemente están mejor preparados que hace tres décadas. (El Financiero, p. 54)

Semillero de talento en ciencias sociales (Excelsior, p. 4)

Va candidata por Junta de Gobierno en la UNAM (La Jornada, p. 41)

SEP

Piden a Nuño formalizar Fondo de Capitalidad (Reforma, p. 4-Ciudad)

SEP pospone la fecha para que profesores *suban* evidencias de enseñanzas a portal (La Jornada, p. 41)

SECTOR EDUCATIVO

Reforma educativa benefició a Durango (Impacto Diario, p. 10)

Fortalecerán la educación en Michoacán (La Razón, p. 8)

Carecen planteles de agua... y de bebederos (Reforma, p. 12)

Aplicarán la ley contra maestros paristas: IEEPO (El Sol de México, p. 5)

Fallan en las escuelas el servicio sanitario (Reforma, p. 12)

Educación superior, inversión rentable (El Economista, p. 17)

Benefició el GDF a más de 2 mil jóvenes rechazados (La Jornada, p. 39)

Nuevo bloqueo de carretera en Villahermosa por falta de maestros (El Sol de México, p. 8-República)

NORMALES

Protestan normalistas de Tlaxcala por desalojo (La Jornada, p. 35)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/09/15	1	54

Mejoraría infraestructura y redefiniría perfil profesional

Normalistas no quieren proyecto que les exige prepararse mejor

● La iniciativa podría discutirse en este mes y entraría en vigor en agosto de 2016

● Establece 4 ejes para innovar, mejorar, integrar y gestionar el sistema escolar

JAFET TIRADO
jtirado@elfinanciero.com.mx

El Plan Integral para fortalecer las Escuelas Normales, que ha mostrado fuerte oposición de alumnos y profesores en ese sistema, prevé "renovar los planes de estudio", "redefinir los perfiles profesionales de los docentes" y "mejorar la infraestructura y el equipamiento" de los planteles, en 2016.

El modelo propuesto por la Dirección General de Educación Superior para Profesionales de la Educación (DGESPE), que puede discutirse entre lo que resta de septiembre y octubre, para ser implementado en agosto de 2016, incluye—entre sus 10 retos—, establecer un sistema de administración financiera, formar "docentes idóneos" para la educación obliga-

FOCOS

En preescolar. Hay 37 mil 932 maestros que tienen el título de normalistas; con licenciatura terminada, 99 mil 464; con posgrado; 17 mil 274.

En primaria. El número de normalistas en este nivel alcanza los 128 mil 69, los licenciados casi duplican esta cantidad.

En secundaria. Hay 92 mil 600 normalistas, mientras que con un nivel de preparación más alto hay 139 mil 366, y 60 mil tienen posgrado.

toria, mejorar la preparación disciplinar, didáctica y de gestión de los profesores, así como actualizar esquemas de administración.

Además, establece cuatro ejes de acción enfocados en la innovación académica; mejoramiento institucional; integración y desarrollo del profesorado; y gestión y administración.

31 años

Tienen los planes de estudio en Educación Superior y que siguen vigentes.

Si es aprobada, los normalistas contarán con dos nuevas licenciaturas entre sus opciones de preparación: Educación y docencia; y Educación inclusiva. Además tendrán 11 distintas maestrías en disciplinas como la Administración educativa, Lenguaje y comunicación, Físico-matemáticas, Ciencias sociales y naturales, entre otras.

De acuerdo con el informe 2015 "Los docentes en México" del Instituto Nacional para la Evaluación Educativa (INEE), la proporción de maestros que exclusivamente se reconocen como normalistas (ya sea de nivel primaria, secundaria o superior) es menor a los catalogados como "profesionales con licenciatura".

Esto se dio a partir de que se creó la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), les permitió aspirar a una licenciatura. Por lo que aparentemente están mejor preparados que hace tres décadas.

A este fenómeno se le agrega que cada vez son más los egresados de otras carreras que imparten clases, y si bien no tienen una orientación pedagógica similar a los normalistas, sí aprobaron los exámenes para estar frente a un grupo.

En 1972, se transformó la carrera para otorgar el título de normalista en educación preescolar o primaria, junto con el certificado de bachiller en ciencias sociales y eso "abrió la posibilidad para que normalistas pudieran cursar licenciaturas", explica el INEE.

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/09/15	PRIMERA	4

Semillero de talento en ciencias sociales

Sus expertos tienen el desafío de seguir a la vanguardia y aumentar su presencia en el debate nacional



**POR LETICIA ROBLES
DE LA ROSA**

leticia.robles@gmm.com.mx

Semillero, refugio y cantera de reconocidos investigadores y estudiosos de la vida del país desde sus ámbitos social, político, educativo, antropológico y económico, el área de las ciencias sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) tiene frente así el reto de acrecentar su presencia en la discusión nacional de los temas

que preocupan a la sociedad y contribuir a la construcción de soluciones concretas.

Integrada por institutos y centros de investigación generadoras de conocimiento y que durante décadas ocuparon la vanguardia regional, como Jurídicas, Económicas, Antropológicas, Históricas, Estéticas o Investigaciones Sociales, la denominada área de las Humanidades de la UNAM se esfuerza en la adecuación de sus perfiles académicos para colocarse nuevamente como impulsora de la discusión nacional de los fenómenos sociales del país y Latinoamérica.

Esta área del conocimiento en la UNAM está formada por 910 investiga-

dores, 70 profesores, 592 técnicos académicos y se observa que todos han realizado un esfuerzo constante por elevar su perfil académico.

Del total, 799 investigadores tienen el grado de doctorado, 79 el de maestría y sólo uno está todavía con el grado de licenciatura.

Tan sólo durante 2014, el trabajo de este grupo de académicos se reflejó en la elaboración de 707 artículos publicados por investigadores y 23 de profesores; en la edición de 509 libros de investigadores y 25 de profesores, así como en mil 103 capítulos escritos por sus académicos.

EVALUACIÓN Y ÁREAS DE OPORTUNIDAD

Al igual que en el área de ciencias exactas, en la de humanidades los académicos se someten constantemente a la

evaluación de sus pares, tanto interna o externamente, pues mil 390 académicos tienen el Pride (Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo), mientras que 668 forman parte del Sistema Nacional de Investigadores, con lo cual se confirman como investigadores y profesores de tiempo completo.

Una de las principales riquezas del área de las humanidades en la UNAM es la pluralidad del pensamiento; ninguno de sus institutos o centros tiene una visión monolítica de la realidad nacional; todos tienen en su interior o prácticamente todas las expresiones del pensamiento ideológico.

Como lo establece el Plan de Trabajo para la Dirección del Instituto de

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/09/15	PRIMERA	4

Investigaciones Jurídicas septiembre de 2014-septiembre de 2018, que Pedro Salazar entregó a la Junta de Gobierno de la máxima casa de estudios.

“Uno de los saldos positivos de la transición democrática en el país ha sido el reconocimiento de la pluralidad como un dato de hecho que merece protección y respeto. Esto que vale para la comunidad mexicana en su conjunto adquiere una relevancia especial en el mundo

DIVULGACIÓN

Divulgar las tareas de investigación y de docencia en Humanidades y Ciencias Sociales es otra de las tareas de la Coordinación en la materia.

universitario.

“La diversidad de opiniones, la confrontación de las ideas, la deliberación abierta, comprometida y responsable son palancas necesarias para la generación del conocimiento”, dice el director de ese instituto.

Esa realidad no es exclusiva de Jurídicas, sino que impera entre las comunidades del área de Humanidades, pero también tienen retos comunes por superar.

En el diagnóstico contenido en la propuesta de trabajo que entregó a la Junta de Gobierno Alberto Vital, director del Instituto de Investigaciones Filológicas, habla de los avances que tiene esta instancia académica y pone sobre la mesa las áreas de oportunidad.

“Se trata entonces de aprovechar el momento y

el impulso para dar un salto cualitativo, prudente y audaz, consciente y atrevido, hacia una mayor presencia del instituto en la vida nacional e internacional”, señala Alberto Vital en el documento.

Manuel Perló, director del Instituto de Investigaciones Sociales, también incluyó en su propuesta de trabajo aprobada por la Junta, un panorama de lo que llama las áreas de oportunidad.

“La pérdida del enorme potencial que posee para generar nuevos proyectos, formar investigadores que se incorporen a ellos y tener impactos claros en la sociedad; la lenta renovación de una planta de investigadores que tiene 60 años de edad en promedio; la ausencia de mayor interacción interna entre investigadores de distintas generaciones.

“La lenta y escasa atención a problemas de investigación emergentes y la menguada presencia del instituto en los foros nacionales de alto impacto; la débil relación de los proyectos de investigación con la actividad docente; la insuficiente planta de técnicos académicos que limita la capacidad de atención y la actualización de los servicios de cómputo, publicaciones y biblioteca; la carencia de una instancia administrativa ágil y eficiente que resuelva más que dilate las tareas de los investigadores”, explica.

Así, los retos del área son reconocidos y atendidos por los responsables de mantener a la UNAM en la vanguardia.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/09/15	PRIMERA	4



La diversidad de opiniones, la confrontación de las ideas, la deliberación abierta, comprometida y responsable son palancas necesarias para la generación del conocimiento.”

PEDRO SALAZAR
DIRECTOR DEL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURÍDICAS DE LA UNAM

SUS METAS PRINCIPALES

- La Coordinación de Humanidades de la UNAM tiene el objetivo de fomentar la realización de investigación y proponer soluciones sobre las problemáticas sociales que son prioritarias para el país, incluyendo su dimensión Internacional, que requieran la participación de investigadores en diferentes disciplinas de las Ciencias Sociales y las Humanidades.
- Asimismo, incidir en la formación de nuevos especialistas mediante la

incorporación y formación de un amplio número de estudiantes.

- Otra de las metas consiste en impulsar la colaboración entre entidades universitarias y con otras instituciones y organismos, nacionales e internacionales especializados o interesados en los temas de cada proyecto.
- También dicha coordinación tiene el objetivo de impulsar aquellas políticas y acciones que fortalezcan la infraestructura física y el capital humano para evaluar la cantidad y calidad de la investigación que se realiza.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/09/15	SOCIEDAD Y JUSTICIA	41

Va candidata por Junta de Gobierno en la UNAM

EMIR OLIVARES ALONSO

Representantes de profesores ante el Consejo Universitario (CU) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) propondrán en la sesión de hoy de este órgano una candidatura distinta a la propuesta por el rector José Narro Robles para sustituir como integrante de la Junta de Gobierno (JG) al doctor en bellas artes Eduardo Antonio Chávez, quien dejará el cargo honorario debido a que rebasó la edad límite (70 años) marcada por la legislación universitaria.

Narro Robles propuso a Maité Ezcurdia Olavarrieta, del Instituto de Investigaciones Filosóficas (IIF), quien ha centrado su trabajo de investigación en cuatro áreas: filosofía del lenguaje, filosofía de la mente, ciencia cognitiva y epistemología. Ha sido profesora en el posgrado en filosofía de la casa de estudios y en la facultad de esa disciplina.

Mientras, en la pasada reunión preparatoria del CU —realizada el lunes— un sector de los consejeros académicos propuso a Griselda Gutiérrez Castañeda, de la Facultad de Filosofía y Letras. Es doctora en filosofía, profesora e investigadora en el campo de la filosofía política clásica y contemporánea en la FFL. Suscribió una carta entregada hace casi tres semanas a la JG —firmada por más de 40 académicos, entre ellos Imanol Ordonika y John Ackerman— en la que se pide a ese órgano “mayor transparencia” en las discusiones para designación de rector y hacer públicos los proyectos de los aspirantes a la rectoría que está por renovarse.

La iniciativa surgió debido a que un grupo de consejeros profesores del área de humanidades está en desacuerdo con el planteamiento del rector y considera necesario “diversificar” la JG.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/09/15	CIUDAD	4

Piden a Nuño formalizar Fondo de Capitalidad

LORENA MORALES

La presencia del Secretario de Educación federal, Aurelio Nuño, fue aprovechada por el presidente de la Mesa Directiva de la ALDF, Armando López Velarde, para pedirle la inscripción del Fondo de Capitalidad en el Presupuesto de Egresos de la Federación con la finalidad de que no esté sujeto a negociaciones.

“Le pido que le diga al ciudadano Presidente enviar una iniciativa para que se promueva la correspondiente reglamentación ante el Congreso”, señaló al dar un mensaje final durante el Informe de Gobierno.

“Hacemos un llamado a despolitizar los programas y

ejercicios presupuestales de la Ciudad”, dijo López-Velarde.

Nuño acudió en representación del Gobierno Federal, cuando tradicionalmente iba el Secretario de Gobernación.

Sobre su presencia, el coordinador de Morena, César Cravioto, consideró que son mensajes políticos por parte del PRI para posicionar a Nuño en la Ciudad de México.

“Lo quiere empezar a platicar por acá para que empiece a conocer un poco la Ciudad de México”, opinó el morenista.

El vicecoordinador de la bancada del PRD, Raúl Flores, opinó que era obligada la presencia del Secretario de Gobernación.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/09/15	SOCIEDAD Y JUSTICIA	41

SEP pospone la fecha para que profesores *suban* evidencias de enseñanzas a portal

Laura Poy Solano

Por cuarta ocasión, la Secretaría de Educación Pública (SEP) modificó el plazo para que miles de docentes y directivos cumplan con las primeras dos etapas de la evaluación del desempeño que por primera vez se aplicará a maestros frente a grupo desde preescolar, primaria y secundaria hasta educación media superior.

De acuerdo con el calendario publicado por el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), la fecha límite para subir a un sistema electrónico el reporte de responsabilidades profesionales —que corresponde elaborar a los directores— y el expediente de evidencias de enseñanza se amplió nuevamente, al pasar del 18 de septiembre al 31 de octubre.

Maestros señalaron que en al menos 28 estados “hay un acuerdo de no subir estas evidencias, pese a que el pasado 15 de septiembre directores fuimos citados nuevamente por la autoridad educativa para recibir un apercibimiento de que debemos presentar los reportes de desempeño profesional de los maestros frente a grupo”.

Enrique Enriquez Ibarra, dirigente del magisterio disidente en el Distrito Federal, afirmó que “esta es la cuarta ocasión en que las autoridades educativas federales se ven obligadas a aplazar las fechas límites para que se suba esta información. Hay un rechazo claro a este tipo de mecanismos para determinar quién es o no un buen profesor”, por lo que consideró que en los hechos se mantiene una “resistencia real desde las escuelas a la imposición de una evaluación punitiva”.

Por su parte, el INEE emitió un comunicado el pasado lunes, en el que destacó que el calendario 2015 de Evaluaciones del Servicio Profesional Docente ha sido actualizado en diversas ocasiones “debido a las dificultades de diversa naturaleza que se han presentado para subir a la plataforma informática las evidencias de enseñanza y de la función de dirección, así como el informe de cumplimiento de responsabilidades profesionales, tanto en educación básica como en media superior”.

Agregó que debido a los “problemas observados” por maestros y directores, la SEP, mediante la Coordinación Nacional del Servicio Profesional Docente, que encabeza Ramiro Álvarez Retana, le comunicó al INEE los planteamientos de autoridades educativas estatales y organismos descentralizados que, aseguró, en varias reuniones nacionales manifestaron la necesidad de “disponer de periodos más amplios” para que los docentes suban sus evidencias.

Sin embargo, Enriquez Ibarra destacó que la SEP se ha conducido con “total opacidad, pues desconocemos cuáles fueron los criterios reales que se aplicaron para seleccionar a los profesores y directores que presentarán la evaluación del desempeño, ya que no en todos los casos se respetó el parámetro de un mínimo de seis años de antigüedad en el servicio y un máximo de 20 años”.

A esto se suma, dijo, que hasta la fecha no ha informado cuántos maestros han sido seleccionados para presentar la primera evaluación al desempeño por estado ni tampoco cuántos han concluido este proceso hasta la fecha.

El dirigente sindical destacó que esta es la cuarta ocasión en que se modifica la fecha límite para subir evidencias, pues “primero establecieron una fecha en junio antes del cierre del ciclo escolar 2014-2015, después en julio, durante el receso, luego se amplió a septiembre, y ahora establecen una nueva fecha a finales de octubre”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/09/15	1	10

Reforma educativa benefició a Durango

EL SECRETARIO DE LA SEP VISITARÁ LA ENTIDAD DURANGUENSE, ASEGURÓ HERRERA CALDERA

En Durango existe un magisterio participativo, comprometido con la capacitación y la calidad educativa, señaló el gobernador Jorge Herrera Caldera al sostener una reunión con el secretario de la SEP, Aurelio Nuño Mayer, quien aceptó realizar una visita oficial a la entidad duranguense.

Con un primer lugar nacional en matemáticas y comunicación de la prueba Planea en las escuelas de nivel medio superior y un crecimiento del 8 por ciento en la cobertura de la matrícula de educación superior, Durango se incorpora con fortaleza a los beneficios de la reforma educativa promovida por el presidente Enrique Peña Nieto, aseveró el mandatario estatal.

Precisó que en este sexenio se han construido y equipado siete nuevas universidades -una de ellas en la modalidad bilingüe- en el Mezquital, Cuencamé, Rodeo, Poanas, Durango y Gómez Palacio, que han generado mayores oportunidades para los jóvenes de las distintas regiones del Estado.

Además, con el apoyo de Gobierno de la República, la SEP y las secciones 12, 35 y 44 del SNTE, se han construido diez Centros de Investigación e Innovación para el Desarrollo, que han facilitado las oportunidades de capacitación y actualización para las maestras y maestros de Durango, comentó Herrera en esta audiencia de trabajo con Nuño Mayer.

Indicó que en estos cinco años de gobierno y gracias al respaldo del presidente Peña Nieto, se ha logrado alcanzar la meta de 4 mil nuevos espacios educativos construidos, principalmente aulas, laboratorios, bardas perimetrales, sanitarios y bibliotecas, se ha cumplido con la entrega de 2 millones de uniformes escolares y 100 mil becas.

Los resultados en materia de infraestructura educativa, los uniformes escolares, los paquetes de útiles escolares y los indicadores positivos en rendimiento académico, reflejan el trabajo institucional de la SEP, del magisterio duranguense y del firme apoyo del Presidente de la República, enfatizó Herrera Caldera.

La Razón
razon.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/09/15	MÉXICO	8

Fortalecerán educación en Michoacán

EL GOBERNADOR electo de Michoacán, Silvano Aureoles, se reunió con Aurelio Nuño, titular de la SEP, para tratar temas de la infraestructura educativa, así como garantizar la enseñanza y los derechos de los maestros.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/09/15	ESTADOS	12

Carecen planteles de agua... y bebederos

SONIA DEL VALLE

Las escuelas que no tengan agua entubada o pozo no podrán ser beneficiadas con bebederos, advierten los Lineamientos de Operación del Programa de la Reforma Educativa.

“Serán susceptibles de beneficiarse de este componente las escuelas que cuenten con acceso a agua (...) atendiendo a los lineamientos que definan en la materia la Secretaría de

Salud en coordinación con la SEP”, indican.

No obstante, la mayoría de las escuelas beneficiadas carece de agua entubada o pozo, debido a que el Consejo Escolar optó por realizar otras mejoras al plantel o comprar materiales o mobiliario, antes de tener agua corriente.

En total, de acuerdo con las bases de datos del programa, de los 23 mil planteles inscritos, 17 mil 312 carecían de servicio de

agua corriente al inicio del ciclo escolar pasado.

De esas escuelas, sólo mil 539 optaron por garantizar el suministro de agua.

La Secretaría de Educación publicó las reglas de operación del PRE para el ciclo escolar 2015-2016, e incluyó el componente cuatro, cuyos recursos se destinarán para que las escuelas cuenten con bebederos.

Se trata de al menos 15 por ciento de los 7 mil 567 millones de pesos proyectados en total para el programa.

“Instalar y dar mantenimiento a bebederos escolares suficientes que provean suministro continuo de agua potable para consumo humano en las escuelas públicas de educación básica”, señala el objetivo del componente cuatro.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/09/15	1	5

Aplicarán la ley contra maestros paristas: IEEPO

▮ A los niños hay que garantizarles el empleo del calendario escolar que establece la SEP, advirtió Moisés Robles

El Sol de México

POR VÍCTOR CASTILLO

OAXACA, Oax. (OEM-Infomex).- El titular del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), Moisés Robles Cruz, envió un mensaje al magisterio oaxaqueño en torno a que el próximo 12 de octubre han anunciado un paro de labores, indicándoles que la ley está muy clara y fija: "a los niños hay que garantizarles la aplicación del calendario

escolar que establece la Secretaría de Educación Pública".

El funcionario se dijo respetuoso de los anuncios y pronunciamientos de la dirigencia sindical, pero insistió en que "la ley es muy clara y fija", y aclaró que los únicos que salen ganando con esta ley, son los niños.

Ante la advertencia de la CNTE, por realizar un paro de 24 horas el próximo 12 de octubre, por acuerdo de la Asamblea Nacional Representativa (ANR), el director general del IEEPO aseguró que la dependencia ya cuenta con la

estructura técnica para detectar a los maestros que se ausenten de las aulas.

Más adelante, el funcionario anunció un censo o plantilleo con los maestros de las secciones 22 y 59, para cotejarlo con la nómina magisterial y definir el número real de los trabajadores de la educación que se encuentran activos.

También dijo que la depuración de los trabajadores de la educación en la Sección 22, se hará extensivo a los integrantes de la Sección 59, ambas secciones sindicales tienen que estar bajo el rasero de la ley, el esquema será parejo, sin distingos seccionales, concluyó Moisés Robles Cruz.



Rezago

Según el programa de la Reforma Educativa:

\$6,326
millones

se canalizaron el ciclo escolar pasado para mejorar las carencias físicas de los 23 mil 147 planteles beneficiados.

2,765

han ejercido menos del 50% de los recursos para este rubro.

2,390

escuelas instalaron baños o servicios sanitarios.

Falla en las escuelas el servicio sanitario

SONIA DEL VALLE

Además de enfrentar problemas con el suministro de agua, casi la mitad de las escuelas beneficiadas por el Programa de la Reforma Educativa (PRE) carecen de servicios sanitarios.

De acuerdo con la base de datos del programa escolar, de los 23 mil 147 planteles inscritos, al menos 10 mil 844 no cuenta con baños con drenaje y algunos sólo tienen letrinas en sus instalaciones.

Al concluir el ciclo escolar 2014-2015, sólo 2 mil 390 escuelas optaron por instalar baños o servicios sanitarios completos, y el resto utilizó el recurso destinado en ampliación o remodelación de aulas, en piso firme o la compra de mobiliario escolar.

En total, el Gobierno federal canalizó dos tipos de recursos a las escuelas. Con el componente uno, podían mejorar las carencias físicas con recursos por hasta 800 mil pesos, depen-

diendo el tipo de plantel y número de alumnos, y con el componente dos, obtenían hasta 50 mil pesos para mejorar la autonomía de gestión y comprar mobiliario escolar y materiales educativos.

Las bases de datos del programa revelan que de los 6 mil 326 millones de pesos que se canalizaron a los 23 mil 147 planteles para el componente uno, se utilizaron sólo 698 millones 760 mil pesos para mejorar los servicios sanitarios, construir nuevos, cambiar el mobiliario o mejorar la instalación hidro-sanitaria.

Lorenzo Gómez Morín, investigador de la Flacso, aseguró que si bien la participación de los padres de familia es un acierto del programa, se requiere una mayor supervisión por parte de las autoridades educativas para garantizar que al finalizar el sexenio todas las escuelas tengan agua corriente e instalaciones sanitarias, como lo establece el programa.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/09/15	ESTADOS	12

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/09/15	CAPITAL	39

Benefició el GDF a más de 2 mil jóvenes rechazados

LAURA GÓMEZ, ROCÍO GONZÁLEZ,
MIRNA SERVÍN, JOSEFINA
QUINTERO Y RAÚL LLANOS

La secretaria de Educación, Alejandra Barrales, estimó que entre 2 mil y 3 mil jóvenes se inscribieron al programa de apoyo para jóvenes que no tuvieron acceso a alguna institución de nivel bachillerato y licenciatura, lo cual “es un buen número, si partimos que no hubo una campaña de difusión”.

Al término del tercer Informe del jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, confió en que “serán más, porque la necesidad es real y los padres de familia andan en búsqueda de espacios para sus hijos, pero muchas veces no aprovechan esta oportunidad, al intentar ingresar al Instituto Politécnico Nacional (IPN) o la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)”, comentó.

El número exacto de inscritos en los programas, dijo, se conocerá en 8 o 10 días, cuando se crucen las cifras con Locatel y las propias instituciones participantes en “este plan emergente, que se convirtió en política y llegó para quedarse, a fin de revertir este problema” de jóvenes rechazados.

Además, recordó, se volvieron abrir plazas para algunas convocatorias y proporcionaron los números a los interesados en acercarse a la UNAM o al Poli, donde ya corrieron sus tiempos.

Consideró que la respuesta ha sido buena, pese a que no se tiene una convocatoria, sólo una campaña vía institucional, y “podríamos avanzar mucho de meternos a una campaña instrumentada”.

Hoy, señaló, se cuenta con la posibilidad de utilizar las instalaciones del Metro o algunos parabuses para difundir este programa, con el cual “buscaremos que año con año disminuya el número de jóvenes que se quedan sin un lugar en bachillerato o licenciatura”.

Sin embargo, muchos de ellos se quedan sin lugar –cuando tienen la posibilidad de inscribirse en alguna institución pública o privada– porque intentan ingresar al IPN o la UNAM, “es parte de los números que debemos ver, porque hay compañeros que hacen solicitudes en varios lugares al mismo tiempo, pero vamos bien”, aseguró la funcionaria.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/09/15	REPÚBLICA	8

OCASIONA CAOS VIAL

Nuevo bloqueo de carretera en Villahermosa por falta de maestros

EL HERALDO
de Tabasco

VILLAHERMOSA, Tab. (OEM-
Informex).- Tremendo caos vial
provocó el bloqueo de la carre-
tera Villahermosa-La isla, por
padres de familia de los alumnos
de la escuela secundaria técnica
número 43 de la colonia Miguel
Hidalgo de esta ciudad, quie-
nes se manifestaron por falta de

maestros en el plantel educativo.
Desde las 8 de la mañana, en el
kilómetro 2 de esta vía, los in-
conformes iniciaron el bloqueo
de ambos carriles de la transi-
tada arteria, ocasionando que
mucha gente que se traslada a
Villahermosa tenga que bajarse
del transporte público y caminar
hasta lograr pasar y tomar otra
unidad para llegar a su destino.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/09/15	ESTADOS	35

Protestan normalistas de Tlaxcala por desalojo

■ VÍCTOR HUGO VARELA

La Jornada de Oriente

Tlaxcala, Tlax.

Alumnas de la Normal Rural Benito Juárez de Panotla marcharon por esta capital para protestar porque el martes pasado granaderos las desalojaron del paraje El Trébol, uno de los principales accesos al centro histórico de la ciudad de Tlaxcala, en la autopista San Martín Texmelucan-Tlaxcala.

La marcha, en la cual las normalistas estuvieron acompañadas por alumnos de otras escuelas formadoras de docentes, culminó con un mitin frente a la Unidad de Servicios Educativos de Tlaxcala (USET), donde una comisión de estudiantes se reunió con autoridades locales para negociar su pliego petitorio anual.

Entre consignas contra las autoridades, las manifestantes aseguraron que las alumnas de la Normal Rural Benito Juárez de Panotla fueron “brutalmente desalojadas por la policía estatal, que usó escudos, macanas, balas de goma, gases pimienta y lacrimógeno. Algunas de las estudiantes regresaban de cumplir su servicio social en escuelas primarias”.

Dieron a conocer que la policía detuvo de manera arbitraria a Brayan Balanzar Medina, integrante de la Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México, y a dos ciudadanos tlaxcaltecas que apoyaron a las normalistas.

Las normalistas responsabilizaron de estos hechos al gobernador Mariano González Zarur y al titular de la USET, Tomás Munive Osorno, por “no resolver oportunamente y con base en las exigencias de la comunidad estudiantil el pliego petitorio entregado el 11 de septiembre”.

También desconocieron a Jorge Arturo Cuatepotzo Sánchez como director de la Normal Rural de Panotla, a quien acusaron de amenazar e insultar a estudiantes, lo cual demuestra “poca capacidad y compromiso para dirigir una escuela”.

Al cierre de esta edición las normalistas continuaban su mitin ante las oficinas de la USET en espera de la conclusión de la negociación de su pliego petitorio, que incluye varios puntos relacionados con la dotación de alimentos para las alumnas e infraestructura para el plantel.

OPINIÓN

SEP

Piden transparencia en la sucesión de la UNAM (La Jornada, p. 2)

Capital político. El PES se sale de la pecera (Excelsior, p. 4)

Frentes políticos (Excelsior, p. 9)

Vanguardia política. Ni Moreno ni Mancera tolerarán la corrupción; “El Bronco” estuvo en Campeche, Medina en el DF (El Sol de México, p. 17)

La política me da más risa. Y se mueven las piezas en las áreas de comunicación social (El Sol de México, p. 18)

Retrato hereje. Tres fracasos, tres lecciones (El Universal, p. 12)

Demandan apoyo para reparar escuela (La Jornada, p. 2)

Consejos de familia. Educación superior, inversión rentable (El Economista, p. 17)

Cartón. UNÁMonos. Franco (Excelsior, p. 8)

SNTE/CNTE

Invitación. Presentación de libro (La Jornada, p. 2)

Uso de razón. La misión de Basave (El Financiero, p. 46)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18-09-15	EL CORREO ILUSTRADO	2

Piden transparencia en la sucesión de la UNAM

Los profesores que firmamos esta carta manifestamos nuestra adhesión a las propuestas presentadas por académicos de carrera a la Junta de Gobierno de la UNAM. Estamos de acuerdo en la presentación pública de programas de los candidatos, en la difusión de sus comparecencias ante la junta y en conocer las deliberaciones en las que se funde la decisión final en el próximo nombramiento de rector o rectora.

Mariflor Aguilar Rivero, Laura Echavarría, Gerardo de la Fuente, Adriana María de Teresa Ochoa, Carolina Díaz Walls, María Haydee Garcia Bravo, Erika Lindig Cisneros, Rebeca Maldonado Rodriguera, Mariana Masera, Angélica Morales, Leonardo Olivos, Teresa Ordorika, María Rosa Palazón, Pedro Joel Reyes López, Carmen Silva y Tatiana Sule

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18-09-15	COMUNIDAD	4



El PES se sale de la pecera

Además de haber descompuesto un acuerdo, Candelaria sufrirá ahora las consecuencias.

Pasó casi una hora de que los partidos políticos hablaban ante **Miguel Ángel Mancera** y lo más grave que había ocurrido, hasta entonces, era la falta de sillas en Donceles para sus invitados, pero nadie lo advertía, excepto los implicados.

Los diputados de Morena, que se esperaba hicieran estallar la sesión, permanecieron bien portaditos, al grado de merecer una estrellita en la frente; el jefe de Gobierno se notaba tranquilo, se había hecho una buena operación política para su visita.

Fue entonces cuando **Carlos Candelaria**, coordinador del Partido Encuentro Social (PES), se saltó de la pecera y empezó a despotricar contra el GDF. Aludió a supuestas encuestas que calificaban mal a la administración capitalina, a la cual tildó de ocurrente.

En el estrado, el jefe de Gobierno no pudo ocultar su molestia por esa rudeza innecesaria y todas las miradas se posaron en el exdelegado de Iztapalapa, **Jesús Valencia**, a quien **Candelaria** responde políticamente.

Ese diputado, que viste trajes *Brioni*, que en tiendas están hasta en 90 mil pesos, y que luce peinado y depilado impecables, estaba acabando con la fiesta.

Valencia intentó defenderse y dijo que **Candelaria** se fue por la libre. Nadie creyó al exdelegado: primero, porque el coordinador del PES no se mueve solo, y segundo, si en verdad se le saltó del huacal, queda claro que no tiene control sobre su criatura.

Por supuesto que esa bravuconada traerá consecuencias para con ese equipo político, con el que el PRD ya tenía prácticamente planchado un muy buen acuerdo, que beneficiaba a ambas partes, sobre todo al buen **Jesús**.

Apenas un día antes **Valencia** había desayunado en el Primos de La Condesa con **Héctor Serrano**, **Raúl Flores** y **Leonel Luna**, para concretar el traspaso de la diputada **Socorro Meza** al PRD

y emparejar los números con Morena en Donceles.

El pago por ese traspaso iba a ser bastante jugoso: su equipo iba a quedarse con la Oficialía Mayor de la ALDF por conducto de **Carolina Santana**, delegada en Iztapalapa que sustituyó a **Valencia** y que también es afín a **José Ramón Amieva**,

secretario de Desarrollo Social.

El pacto había sido sellado con una llamada "del jefe", pero después de lo de ayer quién sabe si se mantenga.

Además de haber descompuesto el acuerdo, **Candelaria** sufrirá ahora las consecuencias y, por lo pronto, abrirán una investigación contra su esposa, **María Teresa Ramírez Mejía**, directora general de Administración y antes coordinadora de Adquisiciones en Iztapalapa.

La venganza está en marcha y todo mundo sabe que en cuestiones de administración siempre es fácil encontrar "inconsistencias" y fincar acusaciones penales.

Fuera de eso, el coordinador perredista **Leonel Luna** superó su primera prueba, pues el tercer Informe de **Mancera** fue terso, planchado y hasta cómodo.

CENTAVITOS... Gran sorpresa causó la presencia de **Aurelio Nuño**, titular de la SEP, como representante del presidente **Peña** en Donceles, sobre todo porque hasta anoche el anotado como representante era el secretario de Gobernación, **Miguel Ángel Osorio Chong**. Apenas **Nuño** había encabezado un acto en una primaria del DF y, ahora, se presenta en la mesa de honor de la Asamblea Legislativa; no faltan los malpensados que creen que alguien lo quiere placear para hacerlo candidato del PRI a jefe de Gobierno para 2018.

Ese diputado, que viste trajes Brioni, que en tiendas están hasta en \$90 mil, y que luce peinado impecable, estaba acabando con la fiesta.

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18-09-15	PRIMERA	9



FRENTE POLÍTICOS

III. Seriedad. Miguel Ángel Mancera Espinosa, con un llamado a evitar caer en confrontaciones y el compromiso de modificar sus decisiones cuando sea necesario, rindió su Tercer Informe de Gobierno en la ALDF. Ante 60 de los 66 diputados locales, gobernadores y representantes de 14 estados y Aurelio Nuño, en la representación federal, precisó que “no venimos a recibir elogios, sino a informar y escuchar”. Reconoció deficiencias y aciertos, está abierto a la crítica, entendiendo la nueva pluralidad en el DF. Fue bien recibido. La presencia de Nuño, de destacarse: se trata de uno de los hombres más cercanos al presidente Peña Nieto. La federación y el DF trabajan juntos.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18-09-15	1	17

VANGUARDIA POLÍTICA

ADRIANA MORENO CORDERO

Ni Moreno ni Mancera tolerarán la corrupción; "El Bronco" estuvo en Campeche, Medina en el DF

La tónica de los discursos de quienes asumen las gubernaturas de los diferentes estados se han destacado por un común denominador: el combate a la corrupción y el no permitirla, esto es, rastrearla con lupa, por lo que no es difícil inferir que los gobernadores electos que aún faltan por rendir protesta, seguirán exactamente esa misma línea.

Cuestión de recordar, por ejemplo, que hace unos días, cuando **Alejandro Moreno Cárdenas** rindió protesta al Gobierno campechano, uno de los ejes principales de su discurso fue el anuncio de que creará la Fiscalía Anticorrupción: "no la vamos a tolerar", aseguró Moreno Cárdenas, al tiempo que agregó que si bien se podría equivocar al nombrar a algún funcionario, pero con las destituciones cuando se trate de incapacidad y desde luego, del más mínimo indicio de corrupción.

Dicho sea de paso, es indudable que el gobernador de Campeche modernizará al Estado, lo que podría perfilar al joven mandatario estatal para el 2018, pues entre otras cuestiones, él y su partido obtuvieron el triunfo de manera arrolladora en esa entidad.

De los gobernadores que asistieron a Campeche, estuvieron el del Estado de México, **Eruviel Ávila**; Chiapas, **Manuel Velasco**; **Roberto Borge**, de Quintana Roo y Tlaxcala, **Mariano González Zarur**, pero definitivamente, una de las presencias que más llamó la atención fue la de **Jaime Rodríguez**, "El Bronco", quien rendirá protesta a su cargo el ya próximo 4 de octubre en Monterrey, en lo que muchos consideran un evento histórico por tratarse del primer gobernador ciudadano. Esto, contrastó con la ausencia de quien aún es mandatario estatal, Rodrigo Medina.

Eruviel Ávila, Manuel Velasco, Roberto Borge y Mariano González, por cierto, estuvieron ayer en la sede de la Asamblea Legislativa del DF, para hacer acto de presencia en el III Informe del jefe del Gobierno capitalino, **Miguel Ángel Mancera**, el primero en presentarse ante los diputados locales en una coyuntura en la que el PRD no tiene mayoría en la ALDF y al contrario, la bancada que conforma Morena se siente "dueña y señora" de esa instancia legislativa.

Mancera tuvo buen poder de convocatoria y repetidas ocasiones agradeció la asistencia, con la representación

presidencial, del titular de la SEP, **Aurelio Nuño Mayer**. A diferencia de lo ocurrido en Campeche, Rodrigo Medina sí asistió al viejo recinto de Donceles, al igual que los gobernadores de: Durango, **Jorge Herrera Caldera**; Hidalgo, **José Francisco Olvera Ruiz**; **Gabino Cué**, de Oaxaca; **Arturo Núñez**, de Tabasco y **Egidio Torre Cantú**, de Tamaulipas.

El senador **Luis Miguel Barbosa** estuvo también para dar una vez más el espaldarazo a Mancera, pues hay que recordar que el poblano ve al jefe del GDF como un buen prospecto al 2018.

Mancera subrayó que "no hay colores cuando de servir se trata" y garantizó "un ejercicio honesto y transparente que cierre la llave a cualquier manifestación de corrupción". O sea, Mancera no propiciará ningún acto que ponga en duda la integridad del ejercicio gubernamental.

El Sol de México

LA POLÍTICA ME DA MÁS RISA

YAZMÍN ALESSANDRINI

...Y se mueven las piezas en las áreas de comunicación social

SONRISAS.- Una vez que el presidente Enrique Peña Nieto dispuso, el pasado 27 de agosto, de varios cambios en su gabinete legal y ampliado, de cara a la segunda mitad de su administración, la cual por cierto ya está corriendo, con la llegada de sus nuevos titulares, las secretarías de Educación Pública (SEP), de Turismo (Secretur) y de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), con Aurelio Nuño Mayer, Enrique de la Madrid Cordero y Rosario Robles Berlanga al frente, respectivamente; esta semana que está concluyendo se registró el arribo de nuevos funcionarios en estas tres dependencias, principalmente en sus áreas de Comunicación Social. *** En la SEP, Nuño Mayer anunció que Emmanuel Reynaud Barríos será su coordinador de asesores; Eduardo Gutiérrez Campos pasará a encabezar la Dirección General de Comunicación Social y Luis Gregorio Velázquez López Velarde se responsabilizará de la Coordinación General de Delegaciones Federales. Los tres ya han colaborado estrechamente con Nuño Mayer en distintas encomiendas en el pasado inmediato y, de acuerdo a su perfil y experiencia, representarán un tridente de eficiencia y de confianza en el que el secretario de Educación se recargará frecuentemente. ¡Un verdadero *Dream Team!*

RISAS.-Igualmente, en la Sedatu la secretaria Rosario Robles Berlanga, como parte de la suma de esfuerzos y acompañamientos para cumplir con los objetivos trazados en dicha dependencia, nombró a sus nuevos responsables de la Subsecretaría de Desarrollo Agrario, de la Coordinación de Asesores y de la Dirección General de Comunicación Social a Gustavo Cárdenas Monroy, a Omar Garfías Reyes y a Luis María Orozco Quiroz, respectivamente. *** Cárdenas Monroy solo se mueve de posición al interior de la Sedatu, pues pasa de ser subsecretario de Ordenamiento Territorial a subsecretario de Desarrollo Agrario; mientras que Garfías Reyes llega, al igual que la

secretaria Robles, procedente de la Secretaría de Desarrollo (Social), donde se desempeñaba como secretario técnico de la Comisión Intersecretarial de la Cruzada Nacional contra el Hambre. *** Por su parte, LAZ María Quiroz, publicirrelacionista con más de 15 años de experiencia en este tipo de menesteres, recién dejó la Dirección General Adjunta de Mercadotecnia y Diseño en la Sagarpa; además, también se ha desempeñado como de Imagen y Comunicación Interna en la SCT y directora de Difusión en la SEP, entre otros cargos. Al igual que la tríada que llega a la SEP para respaldar a Nuño Mayer, este trío de funcionarios que operarán bajo las órdenes de Rosario Robles, ya tiene bien dominada su área de *expertise*, por lo que sus aportaciones serán de mucha valía para lo que resta del sexenio en la Sedatu.

CARCAJADAS.-Licenciado en Comunicación por la Universidad Iberoamericana (UIA), donde también obtuvo el grado de maestro en Comunicación y actualmente es candidato a doctor en psicología política por esa misma casa de estudios, Alejandro Sámano llega como director general de Comunicación Social de la Secretaría de Turismo, en lugar de Nancy Ayón. Antes se desempeñó como director de Comunicación Social del Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext), director general de Comunicación Social de Sedesol y director de Análisis Político del Instituto Federal Electoral y también desempeñó diversos cargos vinculados a prensa, análisis y asuntos internacionales en las secretarías de Hacienda y Crédito Público; Relaciones Exteriores; Gobernación y Educación Pública, así como en la Presidencia de la República. *** En el sector privado fue director general de la Asociación Mexicana de Industrias de Investigación Farmacéutica (AMIIF) y director para América Latina de Global Information Group; ha sido profesor y sinodal del Departamento de Comunicación de la Ibero, impartiendo cursos y diplomados en la Universidad Anáhuac y ha dictado conferencias en diversas ciudades de la república mexicana, así como en Washington D.C. y Buenos Aires, Argentina. ¡Mucho éxito a todos!

LA PREGUNTA DE LA SEMANA.- ¿Y después del papelón que hicieron tras su reporte referente al caso Iguala, que sigue para los "ex-

pertos" de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH): seguirán en México o ya se irán a sus casitas?

Contacto.- www.lapoliticameclarisa.mx
alessandriniyazmin@yahoo.com.mx
 Twitter: @yalessandrini1

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18-09-15	1	18

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18-09-15	NACIÓN	12

RETRATO HEREJE

Roberto Rock L. Tres fracasos, tres lecciones

“Gustavo, te vamos a tomar la palabra; no serás coordinador de la bancada...”.

Era Ricardo Anaya personalmente quien, en un discreto coloquio sostenido la última semana de agosto, sepultaba con una sola frase, años de aspiraciones políticas de su antecesor, Gustavo Madero.

El chihuahuense había expresado el 3 de julio anterior que no buscaría la conducción de los diputados en la nueva legislatura. Pero en los días posteriores comenzó a visitar el palacio de San Lázaro, a repartir oficinas y cargos administrativos. Se asumía con el puesto amarrado, pese a que bajo su conducción, el PAN obtuvo en los comicios de junio el más bajo número de curules federales en tres décadas.

Madero Muñoz (Chihuahua, 1955) fue incluido el 5 de junio pasado en una entrega de *Retrato hereje (Dirigentes: ganar o morir)* en la que se advertía que de no lograr éxitos importantes, se derrumbaría junto con su pretensión de ser candidato presidencial en 2018. Él encarna ahora una lección: Si haces que tu partido pierda en las urnas, vete a tu casa.

Con diversas agravantes, es el caso de Carlos Navarrete, el segundo mencionado aquel entonces, y que este fin de semana cederá su puesto —no lo ocupó ni un año— en la dirigencia nacional del PRD, previsiblemente en favor de Agustín Basave.

Es difícil saber si Navarrete trascenderá como un dirigente fracasado, al que le ocurrió todo lo malo imaginable. El partido lució cómplice de políticos corruptos y de narcotraficantes en la tragedia de Ayotzinapa en 2014; la corriente dominante, Nueva Izquierda —*Los Chuchos*—, impuso a su antojo candidatos impresentables, lo que apuntaló un luminoso arranque de Morena, de Andrés Manuel López Obrador, que en el DF hizo morder el polvo al perredismo y al gobierno de Miguel Ángel Mancera.

Junto con Guadalupe Acosta Naranjo, Navarrete es miembro de *Los Chuchos* desde los años 80 —entonces se hacían llamar *Los Coronetes*, en el Partido Socialista de los Trabajadores—, pero ambos son culpables de no entender que habían rebasado política e intelectualmente a sus mentores, Jesús Ortega y Jesús Zambrano. El dirieen-

te fue dominado por la pasividad política y la arrogancia.

Si Carlos Navarrete (Guanajuato, 1955) conduce la extinción de la facción en la que nació pero que ahora luce anquilosada y corrupta, y apoya el resurgimiento del PRD, merecerá un sitio en la historia de la izquierda mexicana. Pero si apuesta a un cambio para que todo siga igual, su trayectoria completa irá a dar al basurero. La lección que transmite es líder que no actúa deja de serlo y es devorado por la inercia.

César Camacho (Metepac, 1959) cierra la terna de dirigentes partidistas que en junio encaraba ya riesgos de que su presencia y legado estuvieran en predicamento ante la inminencia de los comicios. Como dirigente nacional del PRI experimentó derrotas dolorosas, especialmente las gubernaturas de Nuevo León y Querétaro.

El Institucional sólo logrará formar mayoría en San Lázaro por los votos del Partido Verde, que no se derivaron de un arralago legítimo ni de su violación reincidente de la legislación electoral con sus anuncios en televisión. El Verde vio estancarse su número de votos. Y hubiera perdido el registro de no ser por el muy sospechoso caudal de sufragios provenientes de Chiapas, Veracruz y Tabasco. Al menos en los dos primeros casos resultan escandalosas las huellas digitales de los gobiernos estatales en el abultamiento de cifras.

Camacho Quiroz es ya el coordinador de la bancada del PRI, pero su estilo de conducción, totalmente subordinado a Los Pinos pero ajeno a la militancia, dejó como herencia un partido de espaldas a la pared con rumbo a los comicios de 2016 y la sucesión presidencial de 2018. Porque en política, si sólo construyes para cuidar tu presente, el futuro se obstinará en aplastarte.

APUNTES: Diego Gómez Pickering ya era un personaje polémico, con al menos un escándalo diplomático en su haber, cuando en diciembre de 2013 se le encomendó la embajada en Londres, una de las tres más preciadas en el servicio exterior. Se dijo entonces que había sido impulsado personalmente por Aurelio Nufio, a la sazón jefe de la Oficina de la Presidencia y hoy secretario de

Educación. El señor embajador decidió usar su “grito” oficial del 15 de septiembre para lanzar vivas a Porfirio Díaz y a Emiliano Zapata. La única explicación es que tuvo el comportamiento de un cretino; es decir, “persona de corto alcance que perjudica sistemáticamente, haciendo alarde de una ética que desconoce”. Pero hasta anoche la Cancillería, donde Claudia Ruiz Massieu acumula traspies, había guardado un silencio cómplice sobre el incidente. ●

rockroberto@gmail.com

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18-09-15	EL CORREO ILUSTRADO	2

Demandan apoyo para reparar escuela

Somos padres de familia de la Escuela Emiliano Zapata, turno matutino, ubicada en la colonia Industrial, en Gustavo A. Madero. Nuestra escuela es de las más antiguas y de más tradición en el Distrito Federal. Fue inaugurada en 1932 y sigue prestando servicio, no obstante el notable deterioro de sus instalaciones (muros endebles por la humedad, aula digital clausurada por lo mismo, etcétera). Por esto solicitamos ayuda urgente a la SEP para que, en el contexto del programa Escuela Digna, se repare nuestra gran escuela y se evite mayor deterioro que ponga en riesgo la integridad de alumnos y personal docente.

Rafael Martínez León, Daniel Trejo Zúñiga, María Jovita Ortiz Colula, Alejandra Castillo, Rufina de la Cruz S., Gustavo Juárez Medina, Jennifer Aguirre González, Osiris de Fargo Ambrosio, Sergio Gallegos, Olga Ayala de la Rosa, Maribel Michel y 23 firmas más

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18-09-15	1	17

CONSEJOS DE FAMILIA

Juan Luis Ordaz

educación financiera y ahorro

Educación superior,
inversión rentable

La inversión educativa en México es de bajo riesgo y genera un premio salarial que puede aumentar

Diferentes estudios han mostrado que la educación tiene una rentabilidad positiva, es decir, el ingreso que las personas obtienen supera los costos que realizaron para educarse.

De acuerdo con datos de la herramienta Compara Carreras, del Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco), la inversión educativa en México es de bajo riesgo y genera un premio salarial que aumenta con la experiencia laboral y algún posgrado. Por ejemplo, las tres carreras con mayor retorno que se estudian en universidades públicas son minería y extracción, estadística y finanzas, y banca y seguros con tasas superiores a 13%, en tanto que las tres carreras con mayor retorno que se estudian en universidades privadas son deportes, estadística y criminología, con tasas de retorno de alrededor de 6 por ciento. Es decir, en muchos casos la inversión educativa puede ser más rentable que otras opciones.

Sin embargo, pocos mexicanos llegan a cursar la educación superior. Datos del Censo de Población y Vivienda muestran que conforme aumentan las edades la asistencia escolar disminuye: entre seis y 14 años de edad, 95 de cada 100 niños asisten a la escuela; de los jóvenes de 15 a 19 años, 60 de cada 100 cursan algún año de educación media y media superior, pero en los de 20 o más años tan sólo cinco de cada 100 estudian.

¿Por qué, si a pesar de que invertir en educación es muy rentable, pocas personas lo hacen a nivel superior? Un factor relevante pueden ser los costos. Estimaciones del Imco con cifras del primer trimestre del 2015 muestran que el costo promedio por carrera en una universidad privada en México va de 123,000 a 915,000 pesos, mientras que en una universidad pública, entre 27,000 y 65,000 pesos. El ingreso corriente promedio de un hogar en México es casi 159,000 pesos al año, según cifras de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares 2014. Así, en un hogar típico de México, se tendría que destinar casi la mitad del ingreso en un año o el ingreso de seis años, si se opta por las carreras más caras en escuela pública o privada, respectivamente.

Por tanto, el gasto en educación superior puede ser muy costoso para la mayoría de los hogares mexicanos y más aún si éste se ejerce en un corto tiempo. Desafortunadamente, en México se tiene aún una débil cultura financiera; cifras del Banco Mundial revelan que tan sólo 38% de las personas de 15 años y más en nuestro país tiene una cuenta de ahorro o inversión en una institución financiera formal.

Un ahorro constante podría permitir a los hogares en México invertir en educación. Por ejemplo, si los hogares del primer decil de la distribución del ingreso, cuyo ingreso corriente promedio trimestral fue de 7,716 pesos en el 2014, ahorraran 10% de su ingreso durante 20 años, podrían contar con recursos para cubrir los costos educativos de la más cara de las carreras en una universidad pública. Una opción para poder invertir en educación son los seguros educativos, que además de ser un mecanismo de ahorro garantizan el pago de colegiaturas de los menores cuando éstos estudien una carrera universitaria.

Si quieres conocer más sobre distintos mecanismos para ahorrar o invertir, te invitamos a tomar nuestros talleres gratuitos de Educación Financiera BBVA Bancomer, llamando al (01800) 388-8761 o en www.educacionfinancierabancomer.com. No es necesario ser cliente de BBVA Bancomer para cursarlos.

El autor es director de Evaluación y Mejores Prácticas de Educación Financiera BBVA Bancomer.

RECTORIA **SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18-09-15	PRIMERA	8

FRANCO

UNÁMonos





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18-09-15	EL CORREO ILUSTRAD	2

Invitaciones

Presentación de libro

Ayotzinapa, un grito desde la humanidad, libro que reúne a escritores de diversos países, quienes critican y ponen en evidencia la falsedad de las versiones del gobierno, se presenta el viernes 18 de septiembre a las 19:30 horas, con la participación de Gilberto López y Rivas, Katu Arkonada y Pedro Hernández Morales, en la sección 9 de la CNTE, Belisario Domínguez 32, Centro Histórico. Pedro Hernández.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18-09-15	1	46

USO DE
RAZÓN
PABLO
HIRIART

Opino usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
@PabloHiriart
phl@enal.com.mx

La misión de Basave

El casi seguro próximo presidente del PRD, Agustín Basave, ha comenzado muy bien sus primeros días como miembro de ese partido. Dice que sus críticos son "alfiles del gobierno", que "entre esa gente su mala fe es de oficio", y que "se actúa por fuera y por dentro para descarrilar" su llegada a dirigir el sol azteca.

Con ese lenguaje ya hasta parece del PRD... de la vieja camada: la intolerante, autoritaria y movida por los rencores personales de sus líderes.

Después de leer su colaboración en *El Universal*, se confirma que va a la dirigencia perredista para convertirlo en un partido satélite. Como en su momento lo fueron el PARM y el Ferrocarril del PRI.

Ahora el PRD será satélite de alguien. ¿De quién? Eso no importa mucho. Está por definirse cuál acepta sus servicios: uno de derecha o uno de izquierda.

Seguramente, como dice Basave, en el gobierno y su partido no quieren alianzas PAN-PRD, o PRD-Morena, porque podrían ser exitosas electoralmente. Sin embargo lo anterior no obsta para hacer algunas preguntas al que será presidente del PRD por acuerdo entre las tribus.

¿Qué tan valiosa fue la alianza de facto con el PAN para ganar Guerrero?

¿De veras valió la pena llevar a la gubernatura de ese estado a Ángel Heladio Aguirre Rivero?

Ahí no se pueden decir timados por el PAN, porque ese partido simplemente apoyó al perredista Aguirre Rivero. Y éste a su vez respaldó a Lázaro Mazón (lo tenía en el gabinete) y a José Luis Abarca para ser alcalde de Iguala.

En Sinaloa, ¿valió la pena haber llevado a la gubernatura mediante alianza al priista enojado Mario López Valdez (Malova)? Ahí no cambió la forma de gobernar y los resultados en economía y violencia son peores que los que habla.

Oaxaca, ¿por qué dejaron solo a Gabino Cué cuando tenía encima la presión caciquil de la CNTE? Nunca lo apoyaron ni le pidieron al PAN que saliera en su respaldo. Ambos se lavaron las manos.

Dice Basave que "en el PRD no debemos aliarnos con nadie si no pactamos antes un programa de gobierno que incluya nuestra agenda". Muy bien. Los aliados naturales son aquellos que tienen proyectos coincidentes y eso se expresa en la votación de leyes en el Congreso.

Pregunta: ¿piensan lo mismo el PRD y el PAN sobre la reforma fiscal, en buena medida hecha por los perredistas (y la votaron con el PRI, contra el PAN)?

¿Piensan lo mismo PRD y PAN sobre la reforma en telecomunicaciones? PRD votó en contra de esa reforma que ha bajado los precios de las tarifas y ampliará la oferta de televisión abierta.

Ahora bien, en temas de legislaturas locales, ¿está el PRD en contra de la penalización del aborto? ¿Está en favor de los matrimonios (y adopción de niños) entre personas del mismo sexo? ¿Está en favor o en contra de la despenalización de las drogas?

Ahí están los temas de hoy. Bueno, falta uno importante, la corrupción: ¿qué hacer con el atraco de la Línea 12 del Metro, que implica 45 mil millones de pesos entre construcción de vías, estaciones y adquisición de trenes?

Si fuera por coincidencias programáticas, el PRD no iría con el PAN ni con Morena. Pero va a ir con uno de los dos porque su nueva vocación es ser satélite, de quien sea, pero satélite de alguien. A eso va Basave: a colocarlo.